

UN HIJO ILUSTRE DE VERGARA

Gabriel de Mendizabal é Iraeta

Este valeroso soldado que tan activa parte tomó en la Guerra de la Independencia, nació en Vergara el día 7 de Noviembre del año de 1764.

Su carrera militar empezó con el empleo de sargento mayor y segundo comandante del batallón de voluntarios de Guipúzcoa en 1793 durante el periodo de la guerra llamada de la República.

Después del lamentable combate que nuestras fuerzas sufrieron en el año 1794, en Irún, y por resolución de un acuerdo de las Juntas extraordinarias celebradas al siguiente año en Mondragón, Mendizabal fué trasladado al segundo batallón del mismo cuerpo de voluntarios con destino á la alta Guipúzcoa con el nombramiento de primer comandante.

A la terminación de aquella guerra, fueron reconocidos los méritos y servicios de Mendizabal, siendo destinado con igual graduación al ejército de la nación.

En 1809 ascendió á Mariscal de Campo.

El mismo año causó la admiración de amigos y enemigos con un hecho de armas llevado á cabo en los campos de la provincia de Salamanca.



GABRIEL DE MENDIZABAL

A la cabeza de la división que mandaba rechazó heroicamente por tres veces, en la famosa acción de Alba de Tormes. el embate de la numerosa caballería francesa, valiéndole este proceder al valiente general guipuzcoano el título de «Conde de Alba de Tormes.»

En el año de 1810 se le confirió el segundo entorchado de teniente general.

Varios fueron, y de alta importancia, los mandos que durante la guerra de la Independencia Española tuvo que desempeñar en el ejército, sinó siempre con igual fortuna, sí en todas las ocasiones un valor á toda prueba.

Hallóse al frente de la división de las provincias Vascongadas en la sangrienta y gloriosa acción del día 31 de Agosto del año de 1813, en Irún.

También se encontró, demostrando igual valor y entereza en la batalla y victoria de los aliados en el mes de Abril de 1814 en Tolosa de Francia.

La gran cruz de San Fernando que ostentaba en su pecho, es prueba inequívoca y fiel testimonio de su gran valor y de su mucho valer militar.

Rodríguez Solís, en su interesante obra titulada *Los guerrilleros de 1808*, dice de Mendizabal lo siguiente:

«También recorría los montes de Vizcaya la guerrilla de Mendizabal, un patriota todo corazón, que, nacido en humilde esfera, supo, ayudado de varios amigos, imponer respeto á los franceses, batiéndolos en diversas ocasiones.

Era Mendizabal un verdadero euskaro, robusto, sobrio, ágil, tenaz, valiente y poco sensible á las necesidades del cuerpo ni á las inclemencias del tiempo.

Encastillado en la sierra de Gorbea, la más elevada de las que constituyen la cordillera pirenaica, que después de separar la provincia de Guipúzcoa de las de Navarra y Alava, forma el límite natural de Vizcaya con esta última, y que era, por decirlo así, su cuartel general; desde ella cazaba á los imperiales como á liebres y cuando se determinaba á abandonarla, lo hacía para realizar una sorpresa que dejase á los franceses memoria eterna de Mendizabal y de sus valerosos guerrilleros.»

Mendizabal estaba condecorado además de la citada de San Fernando, con la cruz de San Hermenegildo y otras varias, todas ellas por méritos de guerra.

Estaba en posesión de los títulos de Conde de Alba de Tormes y Vizconde de Astorga.

Desempeñó también el honroso cargo de Ministro del Consejo Supremo.

Este benemérito de la patria, hijo de Vergara, murió en 1833, siendo presidente del Tribunal especial de Guerra y Marina.

F. LÓPEZ-ALÉN.



ADVERTENCIA

En la página 295 aparece en la primera línea la palabra ciudad, en lugar de villa, siendo tornada así con arreglo al original de tan interesante y curioso trabajo.